

LA EPOCA

Periódico Independiente

AÑO I

SAN JOSE DE COSTA RICA, 15 DE MARZO DE 1911

NÚM. 52

CERVECERIA TRAUBE

Fábrica de Cervezas, Hielo y Aguas Gaseosas

CERVEZAS

Negra **ESTRELLA**, **LACER BIER**, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS

CREAM SODA, Ginger Ale, Limonada, Kola, Zarzaparrilla

Especialidad de la Casa: **KOLA DOBLE** y **KOLA CHAM**

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

LA EPOCA

Periódico Independiente

DIRECTOR:

LA SOC. "REGENERACION"

EDITOR ADMINISTRADOR:

LUIS CARTIN C.

Oficina: 4ª Avenida Oeste, N° 491, cerca de La Merced.

Apartado de Correos N° 710.

Se publica los días miércoles y sábados.

La suscripción vale 50 céntimos el mes; el número suelto 10 céntimos.

INFORME

San José de Costa Rica a 11 de marzo de 1911
Señor Presidente de la República de Costa Rica
Lic. don Ricardo Jiménez.

Muy distinguido Señor:

Con toda la consideración que su alta representación merece de cuantos respetamos y acatamos el principio de Autoridad, me permito exponerle lo siguiente:

Con muy feliz acuerdo el Gobierno de Ud. ha venido apoyando y haciendo efectivo el empeño de ensanchar la agricultura costarricense por medio del sistema de Colonias, que han ido a establecerse en inenitas zonas y a arrancar sus tesoros de riqueza a nuestros fértiles suelos, cubiertos hasta ahora de soberbios bosques.

Sabe bien Ud. con su ilustrado criterio, que Costa Rica para ser rica y salir de su angustiosa situación económica no pide más que sus hijos sepan aprovecharse de los poderosos recursos que guarda en sus entrañas de modo perseverante, prudente y sabiamente encarrilado: que salgan de la rutina en los sistemas de cultivo de sus producciones valiosas; pero también del exclusivismo, de la obsesión que hasta ahora lo ha hecho apreciar únicamente el «gran de oro» enclavándose en las regiones donde éste se produce, olvidando completamente que hay otros cultivos y otras regiones igualmente productivos, y que es equivocación lamentable dedicar nuestras tierras casi únicamente al café, con menoscabo del cultivo de otros cereales aun de primera necesidad sembrados tan escasamente que imponen la necesidad de su importación en repetidas ocasiones.

Ensanchar la Agricultura es labor meritisima de los Gobiernos bien intencionados: y esto pretende por lo visto su administración, si se toma en cuenta el decidido apoyo que dió y continúa dando a las Colonias de «Carmona» y «Santa Clara».

Gran Baratillo de CARTAGO

BARATILLO PERMANENTE

de **JOSÉ AVILÉS** (a) Valbuena

El Baratillo más conocido hoy en San José.
Avenida Central, frente al Mercado.

LA CANDIDAL

Fuerza motriz eléctrica

PANADERIA. FABRICA DE CAFÉ MOLIDO. CACAO MOLIDO. CHOCOLATE. COMPLETO SURTIDO DE MERCADERÍAS. PRECIOS REDUCIDOS

LA OFICINA DENTAL DE Nicolás F. Meza

Se encuentra desde hace 27 años 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

La Zapatería Española DE MANUEL ESCORRIOLA

por la excelente calidad de sus materiales, por la competencia de sus operarios, por el esmero con que éstos ejecutan su trabajo, por la puntualidad en sus compromisos, y por la atención que dispensa a sus favorecedores,

Es la primera Zapatería del país.

Panadería LA JOSEFINA

Comprad todos los artículos que ella suministre al público, porque son elaborados con sustancias puras y frescas.

Las levaduras son analizadas diariamente, lo que garantiza ante el público CALIDAD SUPERIOR.

VENDO Dr. Rafael Calderón Muñoz

Médico Cirujano

Un terreno de doce manzanas, plantado de café en buen estado, sito en Santa Bárbara de Pavas.

San José, marzo 11 de 1911.

Salomón V. Escalante.

Despacha en la «Botica Moderna» y tiene su casa de habitación al costado la Iglesia de La Soledad.

Estos dos movimientos agrícolas de costarricenses, han puesto de relieve que sin necesidad de provocar inmigraciones que resultan muy caras y no bien seleccionadas, puede hacerse práctico el sistema de Colonias con familias pobres de agricultores costarricenses, si se les ofrecen algunos alicientes y ventajas. Las familias de inmigrantes europeos demandan ingentes gastos en pasajes, herramientas y reconocimiento de tiempo perdido en la travesía; algo de esas sumas podría emplearse con mejor resultado, en primas y auxilios durante algunos meses á los colonos costarricenses en puntos feraces de nuestra República.

Esto, Sr. Presidente, sea preámbulo para abordar el asunto de mi exposición. Intento llamar la atención de Ud. hacia las fecundas y hermosísimas vegas del Sarapiquí, á donde hice un viaje entre el 20 de febrero p. y el tres de marzo corriente, para administrar santos Sacramentos á las gentes que allá viven.

Es Sarapiquí una Colonia ya formada; ó mejor dicho, una serie de Colonias, porque consta de cuatro pueblecitos ó tierras abiertas ya al cultivo, á saber: San Miguel, La Virgen, San Isidro de Chilamate y San Rafael del Muelle, tendidos en inmensa planicie que puede ser tres ó cuatro veces mayor que nuestra meseta central.

Dije que Sarapiquí es Colonia ya formada; pero eso sí olvidada ó bastante descuidada, á no ser por las Compañías extranjeras que, más previsoras que nosotros, y adivinando el gran porvenir de aquellas regiones, han hecho extensos denuncios y comprado grandes lotes de terreno y emprendido en mayor escala preciosos cultivos, como de ello haré referencia después.

La fertilidad de aquellas tierras es tal, que los cereales como arroz, frijoles, maíz, ñame, papa extranjera ó de bejuco se producen con exuberancia en todos tiempos del año: la caña de azúcar, el café (en algunos lugares), el banano, la piña y muy particularmente el cacao y el hule son allá oro finísimo en polvo sin explotación suficiente.

Los pastos son magníficos para el engorde de ganado; mas, hay algún descuido en darle sal de vez en cuando; la cría de bestias es también en Sarapiquí una esperanza de conservar y mejorar nuestra raza caballar criolla, que tiene cualidades en bríos y resistencia insuperables con relación á la extranjera.

Las aguas son primorosas y sanas: y con respecto á las aguas consideradas como fuente de energía cabe decir que, si una Compañía rica quisiera explotar las grandiosas caídas de agua que existen en esa región, como la del Río Angel que mide más de 100 metros de altura, podría esa Compañía invertir algunos centenares de miles de colones para lograr millones de rendimiento, porque la fuerza que obtendría con la catarata del Río Angel, bastante caudaloso fuera de sobra para abastecer de fuerza las plantas de luz de arco é incandescente, de todos los tranvías actuales y por hacer en las ciudades de Costa Rica.

(Continuará)

DE ASERRI

Dije en la correspondencia pasada que mi tieruca, como diría Fray Juan, prospera de una manera satisfactoria. Mas á nosotros los aserri-

ses nos gusta el adelanto de un tiro y por eso nos agradaría que á un tiempo que tenemos buenas vías, nuevos puentes, autoridades infatigables, mentores activos y entusiastas, tuviésemos también luz que nos librase de *trompicones* y de rompernos lo más largo de la cara á la vuelta de una esquina. Necesidad tenemos de algo que no sea *farol ó candileja*. Un pueblo sin luz se presta más á las fechorías y á los escándalos. En pueblos retirados, en cantoncitos de ayer como el *de la costa* tienen su luz incandescente, luz propia que les da renombre y hace que se les reconozca como amigos del progreso. Sirvanos de ejemplo San Ignacio que no perdonó medio para conseguirlo.

Tenemos la convicción de que en las circunstancias actuales todo iría á pedir de boca máximo contando con la buena disposición del gobierno hacia nosotros.

Un Jefe Político actico, una Municipalidad non plus ultra, una caída de agua á kilómetro y medio del centro, caída que daría fuerza suficiente para la luz y para el tranvía—dígalos el Sr. Matamoros que tanto nos favoreció en su informe—con tan buenos auspicios por qué no movernos?

Querer es poder, pues haga moción alguno de los municipales, y desvélese la Cooperación en excogitar medios por los cuales no sea gravoso un impuesto paea los habitantes; interécese por el embellecimiento de este antiquísimo *aserrucho* y ayúdelo con su ingenio y actividad á ponerlo si no á la cabeza, á la menos á la par de los cantones nuevos.

Los municipales son los representantes de un pueblo, de manera que lo bueno que hagan les grangea gratitud y la pereza y la desidia les acarrea menosprecio y repulsión.

Agreguemos algunas líneas para presentar de nuevo á nuestro Cura Barquero nuestro reconocimiento por habernos preferido á una ciudad. Le damos las gracias por el esfuerzo que hizo á pesar de sus achaques, para preparar una brillante primera comunión, como en efecto lo fué. El 26 del pasado 113 jovencitos recibieron por vez primera en sus puras almas el maná celestial que alimenta los espíritus y les da valor para caminar por los escabrosos senderos de la vida; 113 chiquitos preparados con toda ciencia, con seis días de retiro y con explicaciones que llegaban á lo más profundo del corazón.

Si satisfacción debe sentir un sacerdote es la que produce una primera comunión. ¡Qué alegría se nota en los niños que la hacen, en los padres que no los abandonan en ese día ni un instante, en los amigos que ya han tenido esa dicha, en las catequistas ó ayudantes y porqué no decirlo? hasta en los mismos indiferentes. Y si todos sentimos placer extraordinario, sobrenatural, cómo no debe sentirlo el párraco que tiene la dicha de prepararlos y de depositar en los límpidos labios de esos angelitos, la Hostia Santa, la hostia viva é inmaculada que aumenta la gracia y da fuerzas para luchar con los irreconciliables enemigos del alma?

Padre Barquero, que Dios le premie sus trabajos con tranquilidad de conciencia y con la riqueza de la salud. Gratitud no la busque, el mundo no la da, solo Dios la concede. El pueblo de Aserrí lo estima en lo que vale; pruebas de aprecio las tuvo al ir á traerlo á Heredia tan intere-

santes personas como el Sr. Jefe Político, Directores de escuela, Mayordomo y varias señoras bajo lluvia torrencial; pruebas las encontró al ser recibido en ésta con tronadoras bonbetas y en medio de entusiastas aclamaciones; pruebas las recibirá de diferente manera porque el cantón lo quiere, porque él ha sabido captarse los ánimos de todos sus feligreses. Quede desmentida con esta correspondencia la gacetilla publicada en "La República" por alguien que no es Aserriseño, como fácilmente se desprende del estilo en que la escribió. Tan contentos estamos con el Cura actual que las buenas viejitas desearían fuese *colado*.

Un voto de gracias á don Maximino Mora y Señora por la esplendidez con que obsequiaron á los niños en el día de su primera comunión. Al mismo tiempo nos congratulamos de que en ese día recibiese el agua regeneradora su niñita menor Trinidad.

UNOS ASERRISEÑOS.

Marzo 1911.

DE PURISCAL

Ya esperábamos la réplica á nuestras correspondencias respecto al territorio de Playón ocupado hoy indebidamente por las autoridades del nuevo Cantón de Acosta. (No de «Alvarado» como tan á tiempo *entra* mi replicante). Tanta bulla! tanto tratarnos de mentirosos, tanta alharaca para llamar *simplemente* la atención del Municipio de Acosta: atención que ha llegado á los oídos de nuestro Municipio puriscaleño, que tendrá que darle las gracias al señor «C» por su llamada.

Así lo queríamos.

Aquellos pobres moradores son dignos de mejor suerte, y bueno es que todos *terciemos* para llevar allí la luz del Evangelio y la protección del Gobierno.

No nos importa que aquello sea Acosta ó puriscaleño; entren allí la práctica de las virtudes y de la religión de Cristo y llámese como gusten.

Que nuestras medidas son exageradas? puede ser. Pero don Joaquín Zúñiga, ex-munícipe puriscaleño, y don Gumersindo Quesada, acaban de venir de Playón, y si digo que gastaron diez horas, no miento.

Salieron de Playón á las 8 a. m., almorzaron de camino, sestearon, se entretuvieron y vinieron á pormostrar un poco allá del cerro del *macho* á las 3½ p. m. Al día siguiente salieron de allí á la misma hora, y llegaron á esta villa á la 1 p. m. ¿Cuántas horas gastaron? ¿Se podrá decir lo mismo de San Ignacio á Playón?

Tómese en cuenta que aquellos señores como todos los que vamos por aquellos lugares, llevaban bestia con carga.

Pero bien, lo repito, no es mi intención al escribir estas correspondencias, sostener polémica con nadie. Agradezco, por la parte humanitaria, al señor «C» que haya terciado en en este asunto, pues con su saber y sus luces cooperará á que á aquel lugar llegue la luz de la «Verdad» y la protección del Estado; ya sea por medio de nuestras autoridades puriscaleñas ya por las del Cantón de Acosta.

Corresponsal.

Puriscal, marzo de 1911.

Noticias cablegráficas

Munich, 12.—Luitpaldo ha perdonado todos los condenados militares por faltas disciplinarias.

Berlín, 12.—El «Koelwisher» dice que el Bukadoseath ha concedido á Alsacia y Lorena el derecho de elegir tres miembros en el Bundesth, pero que no tendrán votos en las cuestiones militares. Bethman hizo las negociaciones con los jefes de ambos partidos, no permitiendo á Alsacia y Lorena el rango de Estado Federal independiente, así como no tener derecho de nombrar Gobernador vitalicio.

Londres, 12.—Hay un gran movimiento de los que tienen esperanza de restaurar al Rey Manuel en el trono, y manifiestan tener confianza que sucederá pacíficamente, pero están resueltos á que se haga de cualquier manera, creyendo que la ocasión llegará después de la elección de abril, pues tanto en Londres como en París los centros monárquicos están desplegando gran actividad.

Londres, 12.—El Ministro de Relaciones, contestando en la Cámara de los Comunes la pregunta que se le hiciera con relación al levantamiento en Fez contra el Sultán, manifestó que las tribus alrededor de Fez, se sublevaron contra el Sultán y que la situación es seria.

Tiflis, 12.—Un alud cubrió las casas de varios obreros, muriendo 19, golpeando á 16 de gravedad y 78 ligeramente.

Monrovia, 12.—El 6 de este mes salió un vapor llevando el cable que unirá á Pernambuco con Buenos Aires.

Amoy, 12.—En Firkle, la bubónica está haciendo estragos.

Roma, 12.—Murió Masigior Prieto Chechi, Profesor de Teología.

Panamá, 12.—Mas de 400 turistas llegaron á Colón, Estuvieron con el propósito de inspeccionar la línea del Canal y continuaron su viaje á las Indias.

Berlín, 13.—Con motivo de haberse arruinado dos oficiales de infantería por causas del juego, hasta el grado que los obligó á abandonar el ejército, el Ministro de la Guerra ha pasado una circular recordando á todos los oficiales las severísimas medidas que se aplicarán á los que falten á la ley del juego.

Londres, 13.—En la Cámara de los Comunes ha habido sesión continua desde ayer á las tres de la tarde hasta las 9.50 de la mañana de hoy, y se reunirá otra vez al medio día hasta las 5 de la tarde. Esta prolongada sesión fué causada por la vigorosa oposición contra el ofrecimiento hecho por el Gobierno en las últimas sesiones de setiembre, dar amplio tiempo á la discusión propuesta desde el año próximo pasado en el asunto del presupuesto.

NOTAS

Ahogado

perció en Río Grande, jurisdicción del Naranjo, el señor Julio Vargas, que se bañaba en compañía de dos amigos, quienes no lograron salvarle la vida.

Como

á las 5½ de la mañana del domingo se sintió en esta capital un temblor de intensidad II.



250 REGALOS

Sorteados en combinación con LA LOTERÍA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

La Tienda de don NARCISO

En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERÍA, daremos UN REGALO de:

- \$50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del PREMIO MAYOR DE LA LOTERÍA y
- \$1.00 por cada uno de los TIQUETES cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor, referido.

ESTOS REGALOS EMPEZAMOS A HACERLOS CON LA LOTERÍA QUE SE JUGARA EL 9 DE ABRIL PROXIMO. Vea las condiciones en cada TIQUETE.

Un

hondureño llamado Juan Rosabal asesinó en Nicoya á María Josefa Montiel.

Nombrado

por el Congreso Nacional de Honduras el Sr. don Francisco Bertraud para ejercer la Presidencia de la República, el país ha entrado en una era de paz. El ejército revolucionario depuso ya las armas.

En

la noche del sábado, Daniel González, Juez de Paz de San Francisco de Dos Ríos, agredió con machete á su propio suegro, causándole dos heridas en la cabeza.

Por

una vibora fué mordido el peón Próspero Madrigal, encontrándose trabajando en el corte de caña á orillas del río Rosales, en Tacaruz de Grecia. Ha mejorando ya.

Contrajo

matrimonio el domingo último en esta capital don Manuel Antonio Bonilla con la señorita Clemencia Serrano. Que sea venturoso el nuevo hogar.

Ayer

una comisión de vecinos importantes de San Joaquín de Heredia visitó al Sr. Presidente de la República con el objeto de suplicarle impartiera sus órdenes á la Dirección de Obras Públicas á fin de que al procederse á la conexión del tubo que proveerá de agua al distrito de La Rivera, el trabajo se haga de manera tal que no perjudique al distrito de San Joaquín, privándole de manera inconsiderada de la cantidad de agua que le es indispensable.

En

la tarde del 23 irá el Ilmo. Sr. Obispo Diocesano á San Joaquín de Heredia, asistiendo á una velada que se verificará en su honor. Dará el Ilmo. Sr. Obispo en la mañana del siguiente día la Santa Comunión á un grupo de niños que recibirá por vez primera ese sacramento. Más tarde el mismo Prelado habrá de impartir su bendición á las nuevas imágenes con que se ha dotado á esa parroquia, gracias á los empeños de su infatigable Cura el Pbro. del Olmo entusiastamente secundado por sus feligreses.

Don

Adolfo Hartog, propietario de una importante fábrica de encajes finos de Bruselas, trabajos de lino hechos á mano, se encuentra entre nosotros. Ha vendido varios cortes preciosos para albas, roquetes, altares, etc. y es digno de toda recomendación por lo exquisito de su trato, por su honorabilidad y como también por las preciosidades que vende. Está alojado en el Hotel Imperial.

El

Consejo Central de las Conferencias de San Vicente de Paul en Costa Rica, recientemente reorganizado, celebró su primera reunión ordinaria bajo la presidencia de don Enrique Urrezieta. Se tomaron importantes acuerdos encaminados á la realización del propósito del Consejo de dar nueva vida y aliento á dichas conferencias, propósito que deseamos ver realizado para bien de los pobres á quienes auxilian los hijos de San Vicente. Adelante, pues, y no desmayar en tan hermosa obra.

Los

devotos ejercicios que en honor del Señor Nazareno se hacen cada año en la preciosa Iglesia de la Soledad comenzaron el primer viernes del mes en curso. Durante los siete viernes de la S. Cuaresma habrá misa á las 6½ a. m. en honor del Señor de la Paciencia y á las 6¼ de la tarde solemne Viacrucis y Plática sobre la Sagrada Pasión de Cristo. Se recuerda á los fieles la devota asistencia á dichos actos de piedad. Es ya tradicional la gran fe y confianza con que los feligreses de la Soledad, de las demás parroquias de la capital, y hasta de lugares muy lejanos vienen á postrarse ante la gigantesca estatua del Señor de la Paciencia, que los vecinos de la Soledad tienen en gran veneración en su Iglesia como precioso recuerdo del inolvidable Monseñor Thiel.

Murió

ayer en esta capital el Dr. don Andrés Sáenz, ciudadano distinguido que prestó á la Nación importantes servicios en el desempeño de varios cargos públicos.

Durante la campaña contra el filibusterismo el año 56, don Andrés figuró en el ejército con el carácter de Cirujano Mayor, puesto en el que supo captarse el agradecimiento y respeto de los expedicionarios por su espíritu caritativo.

Aunque la enfermedad que le condujo al sepulcro fué larga, su gravedad fué casi inesperada, circunstancia que le privó de recibir otro sacramento como no fuera la extremaunción. Sin embargo nos consta que durante el curso de su dolencia fué visitado varias veces por el Muy Ilustre Sr. Canónigo Valenciano, con el que cultivó muy buenas relaciones.

Damos á su numerosa familia, que hoy le llora con filial cariño, nuestras más sinceras manifestaciones de condolencia.

Nótese

que aunque hemos disminuido algún tanto el tamaño del periódico, no por eso la cantidad de lectura es menor á la contenida en los números pasados. En este nuevo formato muy en breve continuará el periódico como semidiario y siempre por el mismo valor de suscripción cobrado hasta hoy, cincuenta céntimos mensuales.

Tip. de San José, 4ª Avenida Oeste, N° 491

COLONIA "LA FLOR"

Situación.—En el alto de la Estación Peralta, 3.300 pies sobre el nivel del mar.

Clima.—Muy sano y fresco con una temperatura media de 20 grados centígrados (igual a San José) y abundante en aguas puras y cristalinas.

Productos.—Café, se cosecha hasta 30 fanegas por manzana. Caña de azúcar, 200 quintales por manzana. Maíz y frijoles, dos y tres cosechas por año. Papas en abundancia y superiores a las producidas en Cartago. Es entendido que su mayor ó menor rendimiento depende de la asistencia que al cultivo se le dé.

La Hacienda LA FLOR tiene todas las comodidades para el fomento de una colonia, pues además de su delicioso clima, proximidad al Ferrocarril (dos horas), correo diario, telegrafo, teléfono; proximidad al pueblo de Santa Cruz y a las valiosas fincas de los señores Francisco Peralta, Juan Gómez, Francisco Carazo, Marcos Vargas, Nicolás Oreamuno, Manuel Echeverría, A. Luque, Miguel Guardia, Luis Fernández, J. Sacripanti y otros. Hay un pueblo ya establecido con su Comisariato, Panadería, Carnicería y en vía de construcción una escuela y una Ermita.

La Hacienda LA FLOR dará en arrendamiento gratuito y por el término de quince años a padres de familia que tengan dos ó más hijos hábiles para el trabajo, lo siguiente:

"Lote A" 15 manzanas compuestas de: 3 manzanas café en producción; 6 manzanas arables para el cultivo del café; 3 manzanas arables para el cultivo de caña; 1 manzana arable para el cultivo de cereales.

A los padres de familia ó empresarios que puedan disponer de seis ó más obreros se les dará lo siguiente:

"Lote B" 25 manzanas compuestas de: 5 manzanas café en producción; 10 manzanas arables para el cultivo del café; 10 manzanas arables para el cultivo de caña; 1 manzana arable para el cultivo de cereales.

Tanto los colonos ó empresarios que tomen los lotes "A" y "B" tendrán derecho a lo siguiente:

(a) Contrato por 15 años para la venta de su café y caña. (b) Casa de habitación. (c) Herramientas. (d) Leña para sus usos domésticos. (e) Potrero para dos animales vacunos ó uno caballar. (f) Anticipo de pasajes. (g) Crédito en el Comisariato a cuenta de sus cosechas.

Para mayor claridad de los colonos calcularemos lo que puede producir el lote más pequeño que es "A" de 15 manzanas.

Primer año. Producción de 3 manzanas de café a 10 quintales cada una, 30 quintales. Producción de dos manzanas de caña a 200 quintales cada una, 400 quintales. Producción de una manzana de cereales, 30 quintales.

Segundo año. Producción de 3 manzanas de café a 15 quintales cada una, 45 quintales. Producción de 5 manzanas de caña a 200 quintales cada una, 1.000 quintales. Producción de 1 manzana de cereales, 30 quintales.

Tercer año en adelante. 9 manzanas café 135, 5 manzanas caña, 1.000 quintales, 2 manzanas cereales 30 quintales.

Los gastos los calculará el colono, los que pueden ser muy bajos toda vez que el cultivo se hará con individuos de la familia.

Es bueno que los interesados se fijen en dos puntos importantes: 1—Que con el producto del café que se les da en producción pueden sembrar los terrenos arables; 2—Que pueden trabajar en la Hacienda dos ó tres días por semana.

Al colono que antes del plazo señalado haya concluido sus siembras se le dará una vaca. Los contratos se harán ante un Notario Público.

Para más informes dirigirse en la Hacienda LA FLOR al Administrador ó en Heredia frente a la Plaza Nueva a su propietario,

Rafael Villafranca B.

DE HEREDIA

Bajo las impresiones que aun permanecen indelebles en nuestra memoria sobre el sermón predicado el domingo 5 de los corrientes en la Iglesia Parroquial de esta ciudad por un R. P. Capuchino a los hermanos que forman la V. O. T. de San Francisco de Asís, escribimos estas mal redactadas cuartillas.

El tema desarrollado por el R. P. fué de los que a diario debíamos escuchar: «La buena y mala Prensa», tema que desarrolló, digo, de manera esquisita y oportuna; los anatemas a los malos periódicos y libros ó novelas pornográficas, fueron estupendos y los aplausos a los buenos periódicos fueron innumerables. Nos probó de mil maneras y con argumentos incombustibles que esa prensa incolora, hipócrita y malvada que nos visita todos los días arropada con piel de oveja es la causa de todas nuestras desgracias y el enemigo más infernal que tiene nuestra religión, nuestra moralidad y nuestra patria.

Nosotros siempre dispuestos a colaborar por el sostenimiento de la prensa sana, por desgracia y para baldón nuestro tan raquítica en Cos-

ta Rica, pasamos, ya para convencer a la multitud de católicos indiferentes en este sentido, como para robustecer las argumentaciones expresadas por el elocuente orador sagrado de quien nos ocupamos, a insertar a renglón seguido los conceptos que al respecto ha escrito el conocido y reputado polemista católico P. Remigio Vilarriño, de la Compañía de Jesús, que nos dice: «que debemos tener buena prensa porque deberes acerca de la prensa los tenemos todos. De que prebalezca la buena ó mala y la sectaria depende la salvación ó condenación de muchas almas, el triunfo ó la derrota de la religión en muchos sitios, la consevación ó la pérdida de la fe en muchas regiones, el extravío de las ideas y la anarquía del criterio moral.»

«Todo ese pueblo embrutecido que veis girar por las poblaciones, desmoralizado, insolente, incrédulo, inhumano y preciándose de salvaje y grosero... todo él lee periódicos malos, liberales y demócratas.

«Toda esa sociedad mundana que casi no es cristiana y se permite juzgar con estupenda libertad y liviandísima ligereza los actos, tradicio-

nes y enseñanzas de la Iglesia y de sus Doctores, toda ella lee... periódicos liberales.

«La prensa liberal más ó menos avanzada, culta ó inculta, es la que ha formado y sostiene la sociedad liberal, indiferente, anticristiana, escéptica y blasfema de nuestros días, que diariamente después del desayuno nutre su espíritu con lo que dice su periódico, es decir, un cualquiera a quien aquel día le toca pergarñar un artículo con lo que sabe sin estudiar, ó aderezar una noticia con los prejuicios con que la ha recibido.»

Esperamos que todos los asistentes a la Iglesia en la noche del domingo hayan formado juicio claro y terminante sobre los beneficios de la buena prensa y los perjuicios de la mala, escuchados allí de boca del orador, y al esperarlo así confiamos en que no se conformarán con aplaudirlo, que tempestad de truenos solo sirve para amedrentar, sino que se concretarán de ahora en adelante a *despedir rayos de fuego*, que es lo que se necesita para destruir el árbol que cobija a los criminales y *lluvia de riego* que fecunde la buena planta del grano de mostaza bajo cuyas ramas se cobijan luego todos los buenos; y en este caso los rayos de fuego son la no suscripción a periódicos, revistas y novelas de lectura peligrosa, y la lluvia de riego, el sostenimiento a los buenos y celo por su propagación.

A cada cual nos toca, pues, guardar y practicar lo que aquella noche se nos aconsejó.

ANTONIO.

De Pacayas

El trabajo de la nueva capilla, se adelanta de un modo gigantesco, gracias a los esfuerzos de nuestro buen Cura Presbítero don Juan de Dios Trejos, y a la buena voluntad de los vecinos de Pacayas, que tienen deseos de ver terminada la Capilla. Pronto la tendremos Dios primero.

Ya se acerca la Semana Santa. Los vecinos se preparan para que sea celebrada con la mayor solemnidad posible.

¡Que cosa! Apenas quitó don Ambrosio Solano la panadería que tenía en ésta, nos tomó don Luis F. Odio como ratón con queso. El pan que se daba a dos bollos por cinco, se está comprando ahora a cinco el bollo, y aun más pequeño. ¿Quiere reponer la pérdida que tuvo cuando entró en competencia con la panadería de don Ambrosio? ¡nada menos puede ser! ¿No le remorderá la conciencia a don Luis?

En breve se principiará el trabajo de composición de los caminos de esta villa. Ojalá que se haga un buen trabajo en ellos; pues las composiciones que se han hecho en años anteriores, no son satisfactorias.

Se espera el nombramiento de un Médico del Pueblo para esta villa. Quiera Dios que sea cuanto antes, porque se necesita a todo trance.

Pronto tendremos la cañería de este lugar. El Señor Jefe Político y la Municipalidad de este Cantón, trabajan sin cesar porque se lleve a cabo tan importante obra. Esperamos que el Gobierno estará de acuerdo en ayudar en cuanto le sea posible.

Se han principiado de nuevo las clases para los niños de escuela bajo la dirección del competente maestro don Roberto Amador. El suficiente número de niños que hay de cursar el quinto grado, reclama la creación del mismo.

EL CORRESPONSAL